
Бьются за металл
В Саратовской области опробуют 
новые технологии получения 
ценного сырья
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КОРОТКО

Прикамье станет 
пилотным регионом по 
биржевой торговле лесом
Пермский край был определен в качестве одного из пи-
лотных регионов по внедрению механизмов биржевой 
торговли лесом на заседании биржевого комитета 
ФАС России. Ранее по инициативе антимонопольного 
ведомства при поддержке правительства и Торгово-
промышленной палаты региона было принято реше-
ние об открытии в Перми представительства Санкт-
Петербургской международной товарно-сырьевой 
биржи. «Пермский край — уникальный регион для 
«лесной биржи»: он на 75–80 процентов покрыт леса-
ми и может давать около 18 миллионов кубометров в 
год. Прикамье должно стать эталоном цивилизованно-
го биржевого рынка, должно показать, как эффектив-
но распоряжаться природным ресурсом в интересах 
жителей и бизнес-сообщества региона», — отметил 
зампредседателя биржевого комитета ФАС РФ, на-
чальник управления регулирования ТЭК ФАС Дми-
трий Махонин.

Энергетики пригрозили 
обесточить троллейбусы 
в Йошкар-Оле
ПАО «ТНС энерго Марий Эл» уведомило руководство 
муниципального предприятия «Троллейбусный транс-
порт» (МП «ТТ») о предстоящем ограничении энерго-
снабжения в связи с задолженностью, которая на 15 
февраля составляла 80,6 миллиона рублей. Для ее сни-
жения энергетики предложили руководству МП ввести 
процедуру частичного самоограничения потребления 
энергии 27, 28 февраля и 1 марта с 9.00 до 12.00. В слу-
чае отказа гарантирующий поставщик «будет вынуж-
ден» ограничить энергоснабжение предприятия в эти 
же дни с 13.00 до 16.00, сообщается на сайте «ТНС энер-
го Марий Эл». Планируется отключение двух тяговых 
подстанций в заречной части Йошкар-Олы и в поселке 
Медведево в часы наименьшего пассажиропотока. В ад-
министрации города «РГ» не смогли прокомментиро-
вать данную ситуацию.

Уничтожение химоружия 
в Кизнере планируется 
завершить к декабрю 
2018 года 
На объекте по уничтожению химического оружия (УХО) 
в удмуртском поселке Кизнер на сегодня обезврежено 
более 76 процентов от общего объема запасов отравляю-
щих веществ, находящихся на хранении. Об этом стало 
известно в ходе рабочей встречи полпреда президента в 
ПФО Михаила Бабича с начальником Федерального 
управления по безопасному хранению и уничтожению 
химоружия Валерием Капашиным. «Кизнер» — послед-
ний действующий объект УХО в стране. Как отметил пол-
пред, работы на нем планируется завершить не позднее 
декабря 2018 года. Далее начнется ликвидация послед-
ствий деятельности самого объекта, это может занять 
еще 5—6 лет, а затем промышленную площадку планиру-
ется переориентировать.

Названы города ПФО 
с самыми большими 
пробками
Сервис Google Карты составил топ-10 городов-милли-
онников России с самыми большими дорожными проб-
ками. Первое место ожидаемо заняла Москва, а вот на 
втором оказалась Самара. «Бронзу» взял Красноярск, а 
сразу следом за ним расположилась Уфа. Еще два города 
ПФО — Пермь и Нижний Новгород — заняли девятое и де-
сятое места соответственно. Рейтинг основан на прин-
ципе соотношения скорости, с которой водитель мог бы 
двигаться по свободной дороге, к реальной скорости. 
Также Google представил десятку наиболее популярных 
поисковых запросов по слову «пробки» за год. Как выяс-
нилось, больше всего жителей страны интересуют до-
рожные заторы в Санкт-Петербурге (в рейтинге пробок 
Северная столица заняла только шестое место), следом 
идет Москва, а на третьем месте расположилась Самара. 
Из городов ПФО в рейтинге запросов в десятку кроме 
нее попал только Нижний Новгород, занявший шестое 
место.
 
По сообщениям корреспондентов «РГ»

Федеральная программа по пересе-
лению жителей аварийных домов, 
скорее всего, будет продолжена. Об 
этом сообщил председатель наблю-
дательного совета Фонда содействия 
реформированию ЖКХ Сергей Сте-
пашин на совещании в Саратове.
К 1 сентября действующая на данный 
момент программа должна быть за-
вершена, в результате новое жилье, 
как ожидается, получат около милли-
она россиян, дома которых были 
признаны аварийным до 2012 года. В 
то же время, по словам Степашина, 
сейчас еще около 800 тысяч жите-
лей нашей страны проживают в до-
мах, признанных аварийными после 
этой даты. Как раз они смогут стать 
участниками программы в том слу-
чае, если она будет продолжена.
Между тем площадь ветхих домов с 
износом свыше 70 процентов, хотя 
пока и не признанных аварийными, в 
российских городах значительно 
выше. Например, в Саратове, по дан-
ным главы города Валерия Сараева, 
она составляет более миллиона ква-
дратных метров, это почти в три раза 
больше площади аварийного жилья, 
которое сейчас расселяется по про-
грамме.
Таким образом возникает законо-
мерный вопрос: откуда взять сред-
ства на расселение всего этого жил-

фонда? По мнению председателя на-
блюдательного совета фонда, выхо-
дом могло бы стать стимулирование 
строителей к возведению энергосбе-
регающего жилья. Ведь сейчас еже-
годная сумма энергопотерь в жилом 
секторе сопоставима с семью годо-
выми бюджетами Фонда содействия 
реформированию ЖКХ.
По словам Сергея Степашина, одной 
из наиболее острых проблем при вы-
полнении программы стало появле-

ние «нового аварийного жилья» — не-
качественно построенных новостро-
ек для переселенцев. Подобные недо-
статки, как отметил руководитель на-
блюдательного совета фонда, повлия-
ли на отставку руководителя Карелии.
В ПФО самая сложная ситуация сло-
жилась как раз в Саратовской обла-
сти, здесь программа выполнена 
только наполовину. Переселить не-
обходимо еще более 9 тысяч чело-
век: за оставшиеся полгода предсто-

ит построить жилья в два раза боль-
ше, чем за весь предыдущий.
— Риски при таких объемах и ограни-
ченных сроках очень значительны, — 
отметил замгенерального директора 
Фонда содействия реформированию 
ЖКХ Олег Рурин.
По словам чиновника, особенно важ-
но обеспечить непрерывность фи-
нансирования текущих контрактов 
со строителями, пауза в два-три ме-
сяца может оказаться роковой для 

выполнения программы. Чтобы 
успеть, саратовским строителям при-
дется работать в три смены.
Причина такого отставания в том, что 
в 2015 году программа по расселе-
нию аварийных домов в регионе была 
выполнена всего лишь на 20 процен-
тов. Это произошло из-за того, что 
субъект не смог обеспечить софинан-
сирование строительства жилья для 
переселенцев из областного бюджета 
— не хватило миллиарда рублей.
По остальным регионам ПФО ситуа-
ция более благополучная. В большин-
стве субъектов выполнение програм-
мы не вызывает у руководства фонда 
сомнений, во многих регионах рассе-
ление идет с опережением графика. 
Например, в Татарстане программа 
выполняется на 126 процентов.
Помимо Саратовской области, близ-
кой к зоне риска федеральные чинов-
ники считают ситуацию в Мордовии и 
Чувашии. По данным сайта Фонда со-
действия реформированию ЖКХ, все-
го в ПФО с 2014 по 2017 год планиро-
валось расселить 2765 тысяч квадрат-
ных метров аварийного жилья. В на-
стоящее время не расселенными 
остаются такие дома площадью около 
800 тысяч «квадратов».
 
Андрей Куликов,
«Российская газета»
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Выходит для чит�телей Нижегородской, Кировской, С�м�рской, Оренбургской, Ульяновской, С�р�товской, Пензенской обл�стей, 
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АвтоВАЗ объявил 
о сокращении 
сотрудников
https://rg.ru/2017/02/20/reg-pfo/avtovaz-obiavil-o-sokrashchenii-
sotrudnikov.html
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ФИЛИАЛЫ ФГБУ 
«РЕДАКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

НИЖНИЙ НОВГОРОД: ул. Варварская, 32 (6-й этаж).
Телефон (831) 216-05-95. E-mail: office@rg.nnov.ru.
КАЗАНЬ: ул. Ульянова-Ленина, 42. Телефоны: (843) 264-42-37,
264-41-89 (факс). E-mail: kazan@rgkazan.mi.ru.
ПЕРМЬ: ул. Пушкина, 109. Телефоны: (342) 236-56-33, 236-56-55,
236-56-99. E-mail: info@rg.perm.ru.
САМАРА: ул. Ленинская, 202. Телефоны: (846) 242-69-24, 242-72-07, 
242-76-31, 242-75-28. E-mail: rg@samtel.ru, samara@rg.ru.
УФА: ул. Ленина, 22. Телефон (347) 276-42-60. E-mail: rgufa@list.ru.
САРАТОВ: ул. Вольская, 81, оф. 20.
Телефоны: (845-2) 27-15-37, 26-13-63. E-mail: rgsaratov@renet.ru.

  только на  сайте  rg . ru/pfo

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин Цицин, 
гендиректор 
Фонда содействия 
реформированию ЖКХ

В ЗАПАСЕ НЕТ 
НИ ДНЯ
Хотя картина с переселением в 
Саратовской области измени-
лась в лучшую сторону, предель-
ные графики сдачи объектов 
приходятся на август. В строи-
тельстве задержки всегда проис-
ходят, и с учетом того, что про-
грамма завершается 1 сентября, 
получается, что ни дня в запасе у 
нас нет. Поэтому, как только ста-
нет тепло, необходимо организо-
вать трехсменный график работ. 
Иначе дома-то мы, может, и сда-
дим, но люди не успеют офор-
мить право собственности.

Растрата вне конкурса
Покупка соцобъектов 
в рамках ГЧП признана 
неэффективной
Страница 16

АПК Вятские фермеры смогут взять в льготную аренду в 10 раз больше 
земли, чем ранее

Надел с заделом
Андрей Андреев, Киров

Депутаты законодатель-
ного собрания (ЗС) Ки-
ровской области при-
няли поправки в закон 
«Об обороте земель 

сельскохозяйственного назначе-
ния», согласно которым аграрии 
теперь могут по символической 
ставке арендовать у региона не 
50, а сразу 500 гектаров.

Как говорит фермер Алек-
сандр Ефремов из Уржумского 
района, хозяйство которого спе-
циализируется на производстве 
молока, прежние 50 гектаров 
«были ни о чем». Возможность 
взять в аренду в десять раз боль-
ше, по его мнению, даст очень хо-
роший стимул к развитию фер-
мерских хозяйств.

— Это уже совершенно другие 
перспективы, — говорит он. — На-
пример, появится возможность 
обеспечить коров кормами. К то-
му же позже я смогу выкупить 
эту землю, чем, скорее всего, то-
же воспользуюсь.

Накануне пленарного заседа-
ния председатель комитета по 
аграрным вопросам и развитию 
сельских территорий, перера-
ботке сельхозпродукции, пред-
принимательству и торговле ЗС 
Владимир Яговкин объяснил 
данную инициативу именно 
многочисленными обращения-
ми фермеров, которым давно 
стали тесны прежние рамки. Так-
же он пояснил, что рассмотреть 
данный законопроект решили до 
начала весеннего сева, чтобы 
фермеры смогли планировать 
свою работу уже с учетом этого 
новшества.

Тем не менее на пленарном за-
седании инициатива вызвала 
бурное обсуждение. Главных во-
просов было два. Первый — не 
приведет ли данная норма к мас-
совым злоупотреблениям со сто-
роны псевдофермеров, которые 
не намерены выращивать хлеб и 
другие сельхозкультуры, а пу-
стят участки под коттеджную за-

стройку, например, возле Кирова 
и Кирово-Чепецка? Второй — 
сколько получит бюджет денег от 
сдачи земель в аренду?

Представлявший законопро-
ект депутатам и.о. министра 
сельского хозяйства и продо-
вольствия региона Алексей Кот-
лячков объяснил, что такие зем-
ли в областную собственность 
оформлены в 27 районах, и са-

мый близкий к Кирову — Нолин-
ский на юге области. А что каса-
ется поступлений в бюджет, то 
дело не в «суперприбылях», а в 
том, чтобы заставить работать 
пустующие участки.

— Мы сегодня имеем более 250 
тысяч гектаров, из них только 20 
тысяч сдаем в аренду, — говорит 
он. — Приходите и бесплатно рабо-
тайте на этой земле, соблюдая все 

требования, и бюджет пополнится 
через НДФЛ и другие налоги.

Как рассказал «РГ» ведущий 
консультант отдела правового 
обеспечения регионального мин-
сельхоза Константин Грудцын, 
перед тем как пойти на такой се-
рьезный шаг и в 10 раз поднять 
размер земельного надела для 
фермеров, были опрошены не 
только они, но и муниципалите-
ты, которые тоже подтвердили 
правильность такого подхода, 
поскольку пустующей земли дей-
ствительно много.

Если рассуждать чисто теоре-
тически, исходя из того, что из 
250 тысяч гектаров в аренде 
только 20 тысяч, при увеличении 
предельного размера в 10 раз пу-
стующая земля может быть сдана 
в аренду почти вся. Хотя на прак-
тике, конечно, такое вряд ли воз-
можно. И фермеров не так много, 
да и сами участки по своему каче-
ству неоднородны. Но движение, 
безусловно, будет.

Это стимулируют и сами усло-
вия аренды — 0,3 процента када-
стровой стоимости земли в год. На 
сегодня это фактически размер 
ставки налога на земли сельхоз-

назначения, которыми владеют 
собственники участков. Учиты-
вая, что в среднем по области када-
стровая стоимость одного гектара 
составляет 11 тысяч рублей, даже 
при максимальном размере участ-
ка в 500 гектаров получается не 
более 20 тысяч рублей в год. Что по 
сравнению с остальными затрата-
ми фермера — мизер. А выкупаться 
участки в собственность будут по 
цене 1,5 процента от кадастровой 
стоимости. И, как уверены в мин-
сельхозе, желающие найдутся. Для 
этого они в течение трех лет долж-
ны реально заниматься на земле 
сельхозпроизводством.

— Расчет не только на уже ра-
ботающих крепких фермеров, 
давно выросших из 50 гектаров, 
но и на новых предпринимате-
лей, которых заинтересует такая 
более масштабная работа на зем-
ле, — говорит Константин Груд-
цын. — Поскольку при 500 гекта-
рах фактически можно уже гово-
рить об объемах производства, 
близких к сельхозпредприятию.

Со временем земли в област-
ной собственности еще прибавит-
ся, поскольку этот же законопро-
ект позволяет изымать в пользу 
государства участки у тех соб-
ственников, кто не ведет на них 
реальной работы в течение трех и 
более лет. В минсельхоз уже по-
ступают соответствующие мате-
риалы из Россельхознадзора.

Акцент

 Аренда земли обходится фермерам 
в 0,3 процента от кадастровой стоимости, 
выкупить участки можно за 1,5 процента

Рассмотреть законопроект решили 
до начала весеннего сева, чтобы 
фермеры смогли планировать 
свою работу уже с учетом этого 
новшества.
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ОФИЦИАЛЬНО

ГУБЕРНАТОР Нижегородской 
области Валерий Шанцев встре-
тился с послом Кубы в России 
Эмилио Лосада Гарсия. Они об-
судили возможности развития 
сотрудничества в области меди-
цины, промышленности и сель-
ского хозяйства. В 2016 году то-
варооборот между сторонами 
вырос на 34,4 процента и соста-
вил 3,6 миллиона долларов.

КОМИССИЕЙ по вопросам соз-
дания и развития территорий 
опережающего социально-эко-
номического развития принято 
положительное решение о при-
своении соответствующего ста-
туса в моногороде Новотроицк 
Оренбургской области. Это даст 
предприятиям-резидентам тер-
ритории существенные налого-
вые льготы.

ВИЗИТ

ПРЕЗИДЕНТ Татарстана Рустам 
Минниханов посетил с рабочим 
визитом Объединенные Араб-
ские Эмираты, где принял уча-
стие в работе международной 
оборонной выставки IDEX-2017. 
Кроме того, состоялись встречи 
с руководителями ОАЭ и делега-
циями некоторых стран — участ-
ниц выставки, представителями 
бизнес-сообщества. 

ЦИФРЫ

40,7 МИЛЛИАРДА рублей достиг-
ла сумма заключенных в 2016 го-
ду госконтрактов в Башкирии, 
это в 1,6 раза больше показателя 
2015-го, сообщили в региональ-
ном минэкономразвития. В Еди-
ной информационной системе в 
сфере закупок было размещено 
около 109 тысяч извещений, 
средняя экономия после сниже-
ния стартовых цен контрактов 
составила 10,1 процента.

8 ПАССАЖИРСКИХ локомоти-
вов поступит в эксплуатацию на 
Горьковскую железную дорогу в 
2017 году. Это четыре пассажир-
ских локомотива ЭП1М и четыре 
пассажирских тепловоза 
ТЭП70БС. Стоимость первых со-
ставляет более 176 миллионов 
рублей за единицу, вторых — свы-
ше 86 миллионов.

В 741,1 МИЛЛИОНА рублей 
обойдется строительство трам-
вайной линии к стадиону в Сама-
ре, где пройдут игры чемпионата 
мира по футболу 2018 года. На 
торги поступила одна заявка от 
ООО «Волгаинжинирингспец-
транс» (Самара), поэтому кон-
тракт заключат именно с этой 
фирмой. Объект должен быть по-
строен за год.

116 МИЛЛИОНОВ рублей будет 
направлено на льготные микро-
займы для бизнеса Пермского 
края в 2017 году. Из указанного 
объема средств 48 миллионов 
рублей поступят из федерально-
го бюджета, 68 — из регионально-
го. Ожидается, что займами вос-
пользуются около 125 предпри-
нимателей.
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